

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, lunes 2 Octubre 1899.

N.º 5511

SECCION POLITICA

OFICIOSIDAD

El pueblo español necesitaba después del gran desastre educarse, instruirse, cultivar su espíritu, aprender. Pues va y encomienda la dirección de sus destinos á los que creen tener encerrada en un dogma toda la verdad, á los explotadores de la ignorancia, á los enemigos natos de la instrucción, á la que tienen á la ciencia por sospechosa de herejía, á los que sienten la nostalgia de los tiempos bárbaros, y ajenos á la evolución del pensamiento contemporáneo, ponen en San Agustín, y en Santo Tomás la meta del saber humano.

Necesitaba trocar sus hábitos de pereza en hábitos de laboriosidad, y se confía por entero á los miembros de una comunidad religiosa humanamente improductiva, gente ociosa que estima el trabajo como castigo y maldición, que exalta la vida contemplativa y que, sobre dar á todos el ejemplo de su privilegiada indolencia, descarga sobre el país todo el peso de su pereza infecunda.

Necesitaba paz, y consiente que, á nombre de la religión, los fanáticos susciten la lucha de las conciencias, precursora de la de las armas.

Necesitaba economías, una vida de modestia y arreglo propia del pródigo que, arrepentido de sus disipaciones, se halla dispuesto á repararlas, y la reacción mansa le hace pagar un enorme presupuesto eclesiástico, mientras que la otra, la fiera y levantisca, le obliga á mantener un gran ejército y á vivir en pie de guerra.

Necesitaba distraer su ánimo de las viejas leyendas de glorias más ó menos auténticas, para convertir toda su atención á las exigencias de su presente humilde, y no hoye hablar sino de pasadas grandezas, de Otumba y Pavia, de Lepanto y San Quintín, de grandes hechos, de grandes conquistas y de grandes reyes.

Necesitaba precipitar el paso, tomar el atajo para ganar el tiempo perdido, y he aquí que los institutores místicos de la juventud producen generaciones de cretinos, eunucos del espíritu, ineptos para toda labor, incapaces de todo esfuerzo.

Necesitaba rehabilitar su nombre entre las naciones que ven solo en España la tierra clásica de la Inquisición y la patria de San Ignacio de Loyola, é impenitente en la superstición, da al mundo el espectáculo singular de un país que, en momentos supremos para la vida nacional, se entrega en cuerpo y alma á los fautores de sus males.

Así discurrimos los corregidores de Almagro que, en forma de radicales, le hemos salido al pueblo español. Así discurrimos, sin considerar que

uno de los más castizos refranes castellanos asegura que el loco sabe en su casa más que el cuerdo en la ajena, y otro adagio no menos discreto nos enseña que cada cual sabe dónde le aprieta el zapato. Yo he leído recientemente en alguna parte la opinión de cierto hijo de la Albión pérfida, que debe ser ó haber sido gran humorista, el cual inglés aseguraba muy formal que es gran dislate ese de querer civilizar á los españoles, pueblo vistoso y pintoresco que perdería en tal empeño toda su originalidad, sin ganar en cambio un ápice de cultura, resultando así un bárbaro adulterado por la civilización, según la inolvidable frase del estadista que perdimos. Tal parece ser también la opinión del propio interesado, y así lo asevera la prisa que se da en volver á Africa después de un conato estéril para ingresar en Europa.

Por oponernos nosotros á esa libérrima voluntad de nuestros conciudadanos, el pueblo nos mira mal y sus autoridades suelen en su nombre brumarnos las costillas. Y nosotros erre que erre, empeñados en que se redima y regenere. Va usted á casa de un enfermo, le recomienda el remedio que debe curarle, y él, en vez de agradecerlo, le pone á usted á puntapiés en el arroyo. Se duele usted de la situación de un amigo vicioso y manirroto, le da buenos consejos, y él, irritado, le quiebra á usted la cabeza. ¿Será cuerdo en usted volver á aconsejar á tales gentes virtudes ó remedios? Esa ciega obstinación es la nuestra. Si el pueblo español está contento con su miseria, con su ignorancia, con su degradación; si le place confiarse á los mismos que le han perdido, ¿qué nos va á nosotros en ello? Sin duda nosotros también sufrimos los gobiernos polaviejineros y pagamos los impuestos villaverdescos; pero nuestra tenacidad regeneradora no puede sino aumentar la parte aliecuota que en los males comunes nos corresponde. Nosotros nos preocupamos de los males de la patria, y la patria se va á los toros. Nosotros hablamos de la revisión del proceso de Montjuich, y las gentes de la herida del Reyerte. Se necesita una longanimidad infinita para no decirle á un pueblo que así procede: «Anda y que te zurzan».

Uno de los oradores más energúmenos del club místico de Burgos ha dicho muy formal que los liberales no tenemos patria. Y es verdad. Aquí no hay patria más que para los neos, los jesuitas, los toreros, los caciques y las devotas. Nuestra labor extranjera ha fracasado. Frustrado el intento de civilizar á España, urge devolverla su característica originalidad. Mucho de flamenquismo, «soleas», peteneras, pataitas, cañitas de manzanilla y ¡olé! Mucho de frailes, monjas, Loyolas de hábito largo ó corto, novenas, trisagios, letanias, «Tedeums», procesiones, rosarios de la aurora, hermandades del pecado

mortal y rondas de pan y huevo. Vuelvan los cintarazos, cuchilladas, crímenes, escándalos, los ladrones en cuadrilla dueños de los campos y en las ciudades los Guzmanes de Alfarache de nuestros siglos de gloria. Vuelva la bazofia del convento á alimentar á los hidalgos de gotera, y vuelva el rey «disoluto» con sus horcas llenas de liberales y aun su «miaja» de Inquisición. Nada de trabajar, de estudiar, de lavarse, prácticas exóticas que nunca usaron nuestros mayores. De esa manera fuimos grandes y así lo volveremos á ser. ¡Grandisimos!...

Hay cosas que no pueden ser. Graves preocupaciones inspiran á las cancillerías europeas el porvenir del imperio mogrebino, pero á nadie se le ha ocurrido hasta ahora la peregrina idea de que Marruecos se regenere.

ALFREDO CALDERÓN.

(El Mercantil Valenciano).

CORREO DE AYER

Noticias

Asegura el periódico «Petit Bleu» de París, que los dos vocales que en el Consejo de guerra de Rennes votaron la absolución de Dreyfus, fueron el comandante de Bréon y el coronel Jouaust.

Desde Hamburgo y Rotterdam se han remitido al Transvaal cincuenta mil fusiles, quinientos mil cartuchos y algunos morteros de dinamita.

El gobierno ruso ha comunicado ya oficialmente á los de las demás naciones, que bajo el punto de vista comercial marítimo ha quedado cerrado el puerto de Sebastopol, permitiéndose empero por algún tiempo la descarga de los buques que están todavía en viaje á dicho puerto se dirigen, pero queda enteramente prohibida la exportación de cereales y otras mercancías para la cual ha habilitado el gobierno ruso el puerto de Feodosia en la costa Sudeste de la Crimea, que reúne mejores condiciones que el de Sebastopol.

Leemos en un diario que el Sr. Durán y Bás sorprendió á sus compañeros de Gabinete presentando una cifra de economías mayor de la que se le había pedido, de lo que se deduce que no abandonará su cartera el Sr. Durán y Bás. Lo que éste habrá dicho para sí: Por lo pronto vamos á evitar la caída; después ya iremos quitando hierro á lo de las economías.

De acuerdo con las últimas noticias telegráficas que recibimos de Roma, adelantan rápidamente las obras de perforación del gran tunel del Simplon.

Por el costado de Suiza se ha perforado ya más de un millón y dos tercios de milla por la parte de Italia. En ésta hay empleados en los trabajos 1 500 hombres y 1.000 en el costado italiano.

Hasta la fecha, las capas geológicas que se han encontrado, han sido generalmente de gneiss interrumpido algunas veces por capas de feldespato y recientemente de piedra caliza.

Quando el tunel esté terminado tendrá algunos kilómetros más de largo que el del San Gotardo, mientras el paso de Italia á Suiza estará á un nivel 1.000 pies más bajo sobre el nivel del mar que el del San Gotardo. Esta circunstancia facilitará considerablemente los transportes de mercancías.

La perforación del tunel del Simplon no reconoce otra causa que la necesidad absoluta de aligerar el tráfico increíble, inmenso que hay tanto en el tunel del Mont Genis como en el del San Gotardo.

Calculábase que dentro de año y medio quedará terminada la perforación del tunel y abierto al servicio público.

Del «Diario del Comercio» cortamos lo siguiente:

«Conforme dijimos en nuestra edición de anoche, la Comisión sindical de los gremios y la ponencia de la Liga de Defensa, estuvieron ayer, á las seis y media de la tarde, en las Casas Consistoriales, con objeto de entregar al Alcalde Sr. Robert, una exposición, en la que piden que, habiéndose de cumplir de todas maneras la ley en lo referente al embargo de los contribuyentes que se nieguen á satisfacer sus cuotas, no dimita el cargo de Alcalde, como tenía proyectado, por no verse en el caso de suscribir la orden autorizando la ejecución de aquéllos, pues para los industriales la presencia del Sr. Robert en la Alcaldía es una seguridad de que, estudiando cada caso en particular, no permitirá la infracción de la ley en lo más mínimo.

El Sr. Robert les expuso su situación, añadiendo que simpatizaba con la actitud de los gremios, porque considera que éstos, al negarse á pagar, no lo hacen para dejar de contribuir á los gastos de Estado, á lo cual están obligados todos los españoles, sino como protesta del oneroso sistema administrativo que subsiste, á pesar de las reclamaciones de los contribuyentes. Dijoles que, atendiendo á su petición, no dimitirá del cargo de Alcalde en los actuales momentos; pero que, cuando se abran las Cortes si el Gobierno deja de cumplir sus promesas descentralizadoras, se considerará divorciado de la situación y dejará la Alcaldía para retirarse á su casa.

Los representantes de los gremios dieron las gracias al Sr. Robert, y le suplicaron que pusiera en conocimiento del Gobierno el paso que aca-

haban de dar y que dijera también que los gremios no quieren salirse de la legalidad, siendo enemigos de conflictos en la vía pública, que en modo alguno tratan de provocar».

Ofrecimiento á Dreyfus

Una casa editorial de Nueva York ha ofrecido al capitán Dreyfus un millón de francos porque escriba para aquella una memoria en la que relate todo lo que le ha ocurrido desde que fué procesado hasta que ha sido indultado.

Dreyfus se ha negado á semejante petición.

Dice que no quiere hacer objeto de comercio ni su desgracia ni los errores de los jueces que le juzgaron.

Ha añadido que ama á Francia y que no intentará nada en desprestigio de esta nación.

Dato curioso

Según el último censo de población recientemente publicado, la mitad de los 18 millones de habitantes que cuenta España carecen de ocupación. Entre ellos hay 64.000 pensionistas, 97.000 empleados, 82.000 mendigos, 43.000 curas y trailes y 28.000 monjas. Es decir, que la mitad de los españoles son vagos de oficio, gente improductiva, holgazana y maleante que vive á costa del pueblo trabajador. Si á lo dicho agregamos que 6 millones de españoles, hombres y mujeres, no saben leer ni escribir, comprenderemos las verdaderas causas de nuestras desdichas, y la imposibilidad de regenerarnos con los medios menguados que proponen los gobiernos monárquicos.

Dentro del régimen existente y por procedimientos pacíficos no puede eliminarse á los parásitos que viven en la holganza y el lujo, á expensas del Estado, ni exterminará la plaga de mendigos, ni suprimir conventos y canonjías, precisa otro régimen, acompañado de una revolución que barra tanta basura, para regenerar á este desdichado país, víctima del parasitismo y la ignorancia.

TELEGRAMAS

Londres 25

Los periódicos de Londres anuncian esta mañana que han estallado nuevos desórdenes en el Archipiélago de Samoa.

Esto puede dar lugar á que surjan nuevas dificultades diplomáticas entre Inglaterra y Alemania.

Madrid 28, 8'15 n.

El Sr. Dato, dice un despacho de San Sebastián, ha conferenciado por teléfono con el jefe del Gobierno. Este le dijo que el ministro de Fomento marchará esta noche á París á dejar á un hijo suyo en un colegio y que después irá á San Sebastián. Entonces el Sr. Dato regresará á Madrid.

—El ministro de la Gobernación irá mañana á la frontera á esperar á su familia que viene de Dax.

—Se refieren muchos detalles del Consejo de hoy, que según he dicho ha revestido excepcional importancia. Acentúase la creencia de que la discusión ha sido violentísima.

A tal extremo han llegado las cosas, decía un ministro dimisionario, que de reformarse el Gabinete tendrían que abandonar la cartera cua-

tro ministros por lo menos si no se quiere que estallen en breve nuevas discordias.

—He oido asegurar, y conste que transmito la noticia á título de información, que de reconstituirse el Gabinete silvelista será bajo la base Dato-Villaverde y Gómez Imaz.

También se ha dicho que este último será descartado de toda combinación, indicándose para la cartera de Marina á un hombre civil.

Madrid 29, 1'35 m.

El general Martínez Campos, avisado por el señor Silvela, permanece en San Sebastián, aguardándole para conferenciar.

—Los ministeriales siguen afectando plena confianza en que la crisis se reducirá á la salida del general Polavieja.

Indicase para la cartera de Guerra á un general que ocupa un cargo importante cerca de la Reina.

—El marqués de Pidal se ha marchado á San Sebastián, por tener que despedir á uno de sus hijos, quien sale mañana para París.

—En el ministerio de la Guerra hubo esta noche escasa concurrencia.

—A pesar de las seguridades de los ministeriales hay quien opina que podrían quedar vacantes algunas carteras, además de la de Guerra.

Madrid 29, 1'28 mda.

Dicen de Oporto que en el hospital Bomfin ocurrió una defunción de peste. Los enfermos en tratamiento son: trece mujeres y siete hombres.

En Río Tinto (á cinco kilómetros de Oporto) ha sido registrada una invasión.

Siguen los casos en Lama, al Norte del cordón.

—El Dr. Ferrán ha llegado á Madrid, de vuelta de Oporto.

Afirma que la epidemia se extiende por un radio de siete kilómetros, favorecida su expansión por las lluvias.

Madrid 29, 10'30 m.

«La Gaceta» publica la disposición restableciendo los derechos arancelarios sobre los trigos y harinas.

Estos derechos se aplicarán á todos los cargamentos que lleguen después de las doce de la noche del treinta del corriente.

Madrid 29, 10'50 m.

Para producir economías en Fomento se suprimirán nueve facultades en las distintas Universidades y 28 institutos. También se suprimirán los quinquenios á los catedráticos y el aumento por residencia á los catedráticos de Madrid.

Madrid 29, 7'15 t.

El general Polavieja se niega á hacer declaraciones.

Cuando entregue el Ministerio, ha dicho, contaré lo ocurrido.

Se le atribuye el propósito de escribir al señor Silvela, separándose de los conservadores.

Madrid 29, 6'55 t.

El señor Romero Robledo, ha dicho que cree muy difícil que la crisis pueda ser total.

Ha añadido que continuado la misma política se sancionarán los pasados errores é imprevisiones.

Por lo tanto es imposible esperar del Sr. Silvela nada nuevo y bueno.

Inauguración

de la Agrupación «Els Segadors» de Sans

Por haberse tratado este asunto en Consejo de Ministros y haber exita-

do la opinión pública, copiamos el siguiente relato de la manifestación catalanista de Sans.

Media hora antes de empezar la sesión, una multitud de gente ocupaba los salones del bonito edificio en donde está instalada dicha agrupación. En la cúspide de dicho edificio ondeaba nuestra bandera y en el balcón principal, en grandes letras se leía: «Agrupació Els Segadors ¡Viva Catalunya!»

La banda de la Casa de Caridad tocaba escogidas piezas de su repertorio, lo que ayudaba á dar animación y vida al imponente acto que los catalanistas de Sans iban á realizar.

Un numeroso público llenaba el espacioso local que estaba adornado con gran gusto, con grupos de plantas, guirrnaldas, escudos y banderas catalanas.

En el escenario habia representaciones de casi todas las agrupaciones y centros catalanistas y de los diarios «Nació Catalana», «Renaixensa», «Somatent», «Pi de las tres branques», «Costa de Llevant» «Quatre barres» y la «Veu de Catalunya».

Abierta la sesión por el celebrado poeta D. Ramón E. Bassegoda, hizo un breve discurso en el que dice que la causa de la decadencia del Estado español, es habernos robado nuestras libertades, que es preciso conquistemos nosotros y que vienen resumidas en las bases de Manresa que es el programa del Catalanismo.

Acaba diciendo que la historia nos enseña como debe darse el «cop de falç» para volver á conquistar la libertad perdida.

Don Alfonso Alsina habló en nombre de los catalanistas de Gerona; dice que nuestro espíritu ha sido liberal siempre, que nuestra decadencia proviene de la absorción centralista.

Concluye su discurso pidiendo al presidente que salude á los biskaitarras y grita «¡Viva Vizcaya! ¡Viva Catalunya!»

Don José Folch lee la inspirada poesía del señor Mateu, ¡Patria!

Don Antonio Campmany, habla en nombre de los catalanistas de Sabadell.

Hace la historia de los tiempos de Felipe IV. Dice que los gobiernos solo consiguen poner estorbos á los catalanes y que nosotros á toda mala hierba que brote tenemos que darle un ¡bon cop de falç!

Don Martín Juliá dice que la Historia enseña que no tenemos que fiarnos de las traiciones de los castellanos. Dice que tanto los pobres como los ricos forman parte de la patria catalana y que el catalanismo va á redimirnos á todos.

D. Aristides Danyans dice que los catalanistas son los únicos que entienden la verdadera libertad, la que desde el 11 de Septiembre de 1714, Cataluña tiene perdida.

Explica como Cataluña al unirse con Castilla, le hizo donación de un gran patrimonio, que ésta ha perdido. Desarrolló finalmente las bases de Manresa.

D. José Fiter é Inglés habla en representación de la «Agrupació Protectora de la Ensenyansa Catalana» y saluda á «Els Segadors». Partiendo de la necesidad de que los maestros sean catalanes, hace la historia de la enseñanza en Cataluña. Y concluye diciendo: poco harán los catalanistas en poder obtener la Autonomía Universitaria.

Don José María Roca afirma que

el catalanismo, hoy más que nunca tiene que mostrarse sereno porque se verá perseguido por el gobierno centralista. Habla de las últimas guerras coloniales, diciendo que así como ha perdido Cuba y Filipinas, perdió antes otros países, y que otros perderá, saliendo de esta pérdida ganando Catalunya. Estudia las bases de Manresa, diciendo que si el gobierno continúa por el camino que vá, estas bases se aumentarán. Ruega á los padres que encaminen sus hijos al catalanismo.

Concluye diciendo que vería con gusto que «Els Segadors» de Sans hicieran como los segadores del tiempo de Felipe IV.

Don Luis Marsans hace un breve discurso de gracias, haciendo la apología de la nación catalana.

Acto seguido todo el público, entonó «Els Segadors» y la concurrencia salió á la calle.

MAHÓN

El Boletín oficial del 30 de Septiembre anuncia que el proyecto de Reparto de consumos de Ferrerías, se hallará expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento por espacio de ocho días, á efectos de reclamación.

Según teníamos anunciado, ayer fueron repartidos los premios y diplomas á los alumnos de la Academia Politécnica quedando abierto el curso académico de 1899 á 1900, cerrada la matrícula ordinaria y abierta la extraordinaria que solo durará un mes.

Según anuncio inserto en el Boletín Oficial el Fiel Contraste de esta provincia procederá á la comprobación de pesas y medidas en el partido de Mahón desde el 2 hasta el 10 del corriente mes. Luego después pasará á Villa-Carlos, Ciudadela, Ferrerías, Mercadal y Alayor.

Algunas personas demostraban anoche su extrañeza, por que no se habían encendido las luces eléctricas del paseo de Isabel II, motivando con ello que la música de Baleares no pudiese terminar el programa que tenía preparado por falta de luz.

A nosotros no nos extrañó la medida, pues sabemos, que desde el momento que deja la música de tocar las noches de los jueves por lo adelantado de la estación, deja también el Ayuntamiento de proporcionar luces en el sitio indicado de modo que lo único que dió anoche motivo á lo sucedido, fué el señalar la hora de 7 á 9 de la noche, en vez de la de 4 y media á 6, que es la que debía haberse fijado.

Y eso fué lo que motivó aquello y no otra cosa, lo cual advertimos para lo sucesivo.

Por telegrama recibido en la noche del sábado último en el casino «Consey», del maestro señor Villalonga desde Barcelona, donde pasó comisionado por dicha sociedad para la formación de la compañía lírico dramática que debe funcionar en la misma durante la próxima temporada de invierno, sabemos quedaba contratada esta y que el jueves venidero es segu-

ro sepamos los nombres del personal que ha de componerla.

Por la guardia civil de este puesto fueron entregados á disposición del señor Juez de 1.ª instancia de este partido, dos individuos sobre los que recaen sospechas de ser los autores del hurto de unos cerdos que se encontraron á faltar en el predio San Antonio, situado en la parte N. de este puerto.

En las primeras horas de la mañana de ayer contrajeron lazos matrimoniales en la parroquia de Santa María, el distinguido oficial de artillería D. Juan Pou Magraner, afecto al 8.º Batallón que guarnece esta plaza, con la jóven y simpática señorita D.ª María Femenías Fábregues, marchando después en el vapor correo, con objeto de pasar en la capital de la isla vecina una corta temporada.

Damos nuestra más cumplida enhorabuena á las familias de los desposados al par que deseamos á estos felicidades mil en su nuevo estado.

En el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, tuvo lugar ayer, conforme previenen las Leyes, la solemne apertura del curso académico de 1899-1900, y la distribución de premios á los alumnos que sobresalieron en los exámenes del curso anterior.

El señor Administrador de Correos de esta provincia ha dictado una circular, transcribiendo otra de la Dirección general del ramo, disponiendo que desde el día 1.º de Octubre próximo pueden admitirse en España cartas con valores declarados para las siguientes colonias inglesas que se han adherido al acuerdo firmado para este servicio en Washington el 15 de Junio de 1897.

Colonias que se citan:
Guayana británica.—Lagos.
Isla de Malvinas (Jalkland.—Santa Elena).
Gambia.—Terra Nova.
Hong Kong.—Trinidad y Tordo.
Jamaica.—Las Antillas.

El tipo máximo de la declaración para las islas Malvinas será de 1.250 francos y de 3.000 para las demás colonias citadas.

La tarifa aplicable á las cartas con valores declarados con destino á dichas colonias británicas, será: por franqueo, 35 céntimos por cada 15 gramos ó fracción; derecho de informe de certificado, 25 céntimos; derecho de seguro, para Hong-Kong, 30 céntimos por cada 100 pesetas y para las demás 40 céntimos por igual valor declarado.

El Sr. Gobernador Civil de la provincia siguiendo una enérgica campaña á favor de la salud pública, ha dictado las siguientes acertadas disposiciones que nos complacemos en transcribir á continuación:

1.º Queda prohibido el tránsito por las vías públicas de cadáveres descubiertos.

2.º Los cadáveres serán conducidos á los cementerios en ataúdes cerrados.

3.º Los cadáveres de personas fallecidas de enfermedades infecciosas como difteria, viruela, pústula maligna, tífus, fiebre puerperal, etc., inmediatamente después de acaecida la muerte, serán lavados con una solución de sublimado corrosivo al 1 por

500, amortajados y conducidos al cementerio á la mayor brevedad.

El médico de la familia dará las instrucciones relativas á la desinfección del cadáver y del cuarto y casa del mismo; y

4.º Con objeto de evitar funestas equivocaciones, no se enterrará ningún cadáver mientras no presente señales evidentes de descomposición.

Los señores Alcaldes, Jefes é individuos de la Guardia civil, y cuantos dependen de mi autoridad, vigilarán el exacto cumplimiento de cuanto en esta circular se ordena.

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia ha dictado una circular encargando á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura del soldado Francisco Campos S. Martín y en caso de ser habido lo pongan á disposición del Capitán general de esta provincia.

Por la Capitana general de Marina del Departamento de Cartagena, se convoca á exámenes de oposición para cubrir tres plazas de artilleros alumnos para la Escuela de Condestables.

Los que deseen optar á ellas, deberán presentar sus solicitudes al Capitán general del mismo antes del día 15 de Noviembre próximo.

Los exámenes durarán principio el día primero de Diciembre.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 2 Octubre 1899.

Estimado amigo:

En la tarde de ayer, una comisión compuesta de los Sres. Presidente, Secretario, Contador y del socio don Vicente Gascó, pasó á cumplimentar el acuerdo tomado en una de sus juntas, concerniente á recoger los fondos existentes en los cepillos petitorios colocados en los diversos puntos de esta localidad.

Tengo el gusto de acompañar á V. relación de lo recaudado, para que se digne dar publicidad en el periódico de su digna dirección, suplicándole al mismo tiempo consigne las mas expresivas gracias en nombre de esta comisión á aquellas caritativas personas que se han dignado con su óbolo cooperar á tan benéfica institución, animando asimismo al noble pueblo Mahonés para que siga el ejemplo de esos donantes.

Me reitero de V. suyo affmo. S. S. q. b. s. m.—Juan F. Fiol.

La Cruz Roja

Distrito de Mahón

Relación de lo recaudado durante el primer trimestre en los cepillos petitorios colocados en varios puntos de esta ciudad:

	Plas.
Parroquia de Santa María	3'17
Id. de San Francisco	5'75
Id. de Ntra. Sra. del Carmen	» »
Oficinas de esta Asociación	1'63
Casino La Unión	0'35
Id. Menorquín	0'30
Id. Consey	0'15
Id. Unión Republicana	0'10
Café El Centro	1'67
Id. Cataluña	0'45
Sociedad La Maquinista Naval	2'89
Idem. Industrial Mahonesa	3'00
Idem. Orfeón «Lo Progrés»	0'56
Hotel Bustamante	1'36
Fonda La Central	0'45
Idem. de D.ª Agueda Quintana	1'39
Idem. de D.ª Mariana García	» »
TOTAL	23'22

Mahón 1.º Octubre 1899.—El Tesorero, José M.ª Vidal.—El Contador, Bartolomé Tuduri.—El secretario, Juan F. Fiol.—V.º B.º El Presidente, Antonio Roca.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 30, 8'30 n.

Se ha resuelto ya la crisis.

Después de la entrevista que han tenido en San Sebastián los Sres. Silvela y Martínez Campos, han convenido en que la modificación ministerial debía concretarse tan solo en la salida del Ministro de la Guerra.

El Sr. Silvela telegrafió inmediatamente al general Azcárraga, ofreciéndole la cartera de guerra.

Azcárraga aceptó la oferta y saldrá inmediatamente para prestar el juramento ante la Reina.

Madrid 30, 10 n.

Como era de esperar la crisis general se ha convertido en parcialísima, saliendo únicamente del ministerio el general Polavieja por su intransigencia en la cuestión económica. Le sustituirá el general Azcárraga que en el tren exprés de mañana saldrá para San Sebastián con el fin de conferenciar con Martínez Campos y Silvela y prestar luego el debido juramento.

El general Polavieja piensa retirarse á Sevilla y pasar una larga temporada apartado de la política.

Durán y Bás no ha salido del ministerio por haber accedido con creces á las exigencias del Ministro de Hacienda en la cuestión de economías.

Madrid 2 Octubre, 12'45 mda.

El Sr. Silvela niega que se abran las cortes el día 21 del actual.

Se ha firmado la condena del general Jáudenes, separándolo del servicio activo.

Madrid 2, 12'50 mda.

Ayer hubo en Oporto dos nuevos casos de peste bubónica.

En el ministerio de la guerra se prepara una gran combinación de altos cargos militares, pero ninguna del ramo civil.

Madrid 2, 3'10 mda.

A causa de los temporales las líneas telegráficas van retrasadas.

Al salir Blasco Ibáñez de la estación de Gandía se ha promovido un gran alboroto. Varios grupos de carlistas prorrumpieron en gritos de «Viva

D. Carlos» y los republicanos contestaron con vivas á la República y estrepitosos silbidos. Se han hecho algunas detenciones y los detenidos han sido entregados á los tribunales.

Madrid 2, 3'20 mda.

En el centro de Oporto han ocurrido dos nuevos casos de peste. En Vaquiri ha habido 12 casos de los cuales han fallecido siete.

Se ha puesto en libertad al general Jáudenes que pasa á la reserva forzosa.

Madrid 2, 12'15 m.

El general Azcárraga desea que Martínez Campos desempeñe el cargo de Capitán general de Madrid y ha nombrado subsecretario suyo al Sr. Muñoz Vargas.

Los Boers han suspendido los tribunales civiles.

Madrid 2, 1 t.

Telegrafian de Oporto que ayer en Baguim hubo 11 invasiones y 7 defunciones de peste bubónica.

El arzobispo de Baltimore ha solicitado de Mac-Kinley el castigo de los que han profanado los templos en Filipinas.

Cotización Oficial

Madrid 30 Septbr., 4'00 t.

4% interior	65'61
— exterior	71'60
Amortizable	73'00
Cubas 1886	73'65
— 1890	61'60
Banco España	000'00
Tabacalera	330'00
Paris á la vista 23'00 á 00'00	
Londres id.	00'00 á 00'00

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 2, 9 m.

Fondeado felizmente «Menorquina» las cinco y y media.—Ginart.

SECCIÓN OFICIAL

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado á esta Ciudad el fiel contraste de esta Provincia D. Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal, se presenten desde mañana al diez del actual inclusive en el piso bajo de las Casas consistoriales de ocho á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Luis, San Clemente y Llucesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas, abonarán dobles derechos cuando el fiel pase á dichos pueblos con el mencionado objeto.—Mahón 2 Octubre 1899.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

SECCION OFICIAL

Administración de consumos de Mahón

Habiéndose empezado el período de la matanza de cerdos en esta Ciudad, se recuerda á los dueños de los mismos la obligación en que se hallan de pasar aviso á esta Administración con tres días de anticipación al en que debe verificarse la matanza de dichas reses según dispone la vigente Instrucción del ramo, con el fin de no incurrir en las penalidades que establece el artículo 170 de la citada Instrucción y de que pueda esta Administración por medio de un empleado de la misma verificar el aforo ó peso correspondiente á los cerdos que sean sacrificados en casas particulares.

Mahón 29 Septiembre de 1899.—El Administrador, Juan Salord.

Misceláneas

Muchas son las medicinas que se expenden y que recetan los veterinarios para curar á los perros el moquillo, que como es sabido, hace mayores estragos á medida que es fina la raza del can, sobre todo tratándose de los de caza.

En ésta, como en todas las enfermedades, es mejor prevenir que tener que combatir el mal.

La prevención contra el moquillo consiste en administrar al perro desde que es pequeñito, una dosis de aceite de hígado de bacalao cada día,

hasta que llega á la edad adulta y tiene fuerza bastante para resistir el ataque, si le invade la enfermedad.

Los padres de los alumnos de Caballería aprobados sin plaza en las últimos oposiciones han acudido en súplica á S. M. la Reina para que se sirva disponer el ingreso de aquéllos.

En breve se dictará una Real orden recordando la necesidad de proveerse de las licencias de caza y de uso de armas.

Parece ser que se usará desde el 1.º de Noviembre del mayor rigor con los que no cumplan todos los requisitos que la ley señala.

«El Porvenir» semanario que da la luz en Palma, correspondiente al día 23 del actual, contiene el siguiente:

SUMARIO

Política.—Octubre, por Juan M. Pidal.—Peste bubónica, por Jaime Font Monteros.—Ejercicios de oposición.—Amorosa, por Antonio Soler.—Exposición Universal de 1.900, por Ricardo Fuster Vilar.—El color del cristal por Santiago Vanrell.—Discurso pronunciado ante la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas por D. Damián Isern.—Notas de mi vida, por Víctor Balaguer.—El Sr. Isern de viaje.—La manera de sentarse.—La fotografía ortocromática.—Anuncios,

«Las Campanadas» de igual fecha inserta á su vez este

SUMARIO

¿Padre ó padrastro?, por El Campa-nero.—La vida es...—Meditemos.—Semblanza.—Apaga y vámonos.—Paso á dos.—Se salvó el país.—Campanadas.—Campanillazos.—Soluciones.—Anuncios.

Trasplante de árboles

Tomamos de la «Révue Scientifique» un medio mecánico sencillo y de fácil aplicación propuesto por M. E. S. Goff para asegurar la trasplatación de árboles mas ó menos corpulentos. Se une al corte de cualquiera de las raíces un tubo de goma ó caucho, mas largo que la altura total del árbol, se le llena con agua destilada, y su extremo superior se ata á una rama de modo que la sobrepase. Merced á la presión de la columna de agua, penetra esta en la raíz, y á los dos ó tres días se nota ya su acción sobre el árbol.

Una haya trasplantada en abril apenas daba en mayo señales de vida, se le aplicó el tubo de goma, y á los seis días yemas y hojas empezaron á brotar.—Un ciruelo trasplantado también en abril, que al mes tenía ya mustias por el calor y la sequia sus yemas, recobró en poco mas de una semana la actividad de su vegetación.—Una plantación de manzanos tratada en parte por este sistema dió resultados concluyentes; los árboles con tubo añadido abrieron pronto sus yemas, y los restantes llevaron un retraso de quince días, y algunos murieron.

Unico gasto de este ensayo es el tubo, aprovechable luego para otros usos.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 3 Martes

Santos Cándido, Fausto y compañeros mártires y Gerardo.

Salé el Sol á las 5'36 —Pónese á las 5'17.

Luna: Sale 5'7 M.—Pónese 6'36 T.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with columns Din. Pap. and rows for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Pensamientos

Un hombre sin virtud no halla en las riquezas más que los medios de satisfacer sus vicios.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Advertisement for 'LA ULTIMA MODA' featuring 'El Salón de la Moda' and 'La Moda Elegante Ilustrada'. Includes a coat of arms and text about subscriptions and printing services.

Advertisement for 'FARMACIA DEL DR. CASASA' located at 'JAIME I, 2, BARCELONA'. Offers consultations from 11 to 1 or by mail.

Advertisement for 'Pildoras orientales' (Oriental Pills) by Dr. Casasa, describing their benefits for various ailments and their status as a recognized medical product.

Advertisement for 'SÁNDALO PIZA' (Santalum Piza) for urinary ailments, priced at 'MIL PESETAS'. Includes an illustration of a man and text about its effectiveness.